
YAMBU !

PASIKA NZIZA !

*

Romains 5, 7-8 :

Déjà, pour une personne juste, on ne serait

guère prêt à mourir. Pour une personne qui

fait le bien, on aurait peut-être le courage de

mourir. Mais voici comment Dieu a prouvé son

amour pour nous : le Christ est mort pour nous,

et pourtant, nous étions encore pécheurs. 

Le lavement des Pieds

 Les messes étaient priantes et très belle, la chorale chantait bien, il y avait
énormément de monde. J’avoue quand même que certaines homélies étaient loooongues (42
minutes !!!). J’étais touchée de vivre ça avec les frères et sœurs de la communauté. De
vivre ensemble la mort et la résurrection. C’était magnifique, la joie, la joie, la joie.  
Je vous partage quelques pépites : 
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*Salut ! 
Joyeuses Pâques !

Bonjour à tous, comment allez-vous ? 
De mon côté, ça va très bien ! Entre prières, mission, joie,
fraternité et rire, je suis très heureuse de ce que je vis ici. Le
Burundi est un magnifique pays avec une culture impressionnante.

JOYEUSES PÂQUES !
Quelle joie de savoir que Jésus-Christ est mort et ressuscité par
Amour pour moi, pour toi, pour nous ! 

Jésus, venu aimer et servir les hommes et
non les juger, a lavé les pieds de ses
disciples lors du dernier repas. Nous
invitant à faire de même. Chaque jeudi
saint, les prêtres lavent les pieds de
quelques fidèles dans l’assemblée. 

J’étais heureuse de vivre ce temps avec la communauté dans un cadre
religieux très porteur.



Des enfants ont dansé en tenues traditionnelles, lors des messes de Pâques, ça m’a
beaucoup touché ! Leur danse témoignait de la joie qui jaillissait de nos cœurs !

La mission à “ Calcutta ”, auprès des enfants en malnutrition

Un gros changement a eu lieu.

 Avant dans le centre, il y avait :
Les hommes, soignés pour des blessures ou la
Tuberculose
Les enfants sans leurs parents, soignés pour
malnutrition, c’était presque la majorité de
l’effectif des enfants présents au centre.
Les mamans avec leurs enfants en bas-âges
en malnutrition

Désormais, il ne reste que les mamans et leurs
enfants. Les autres ont déménagé dans un autre
centre, à Kadjaga, près du lac Tanganyika. Je
n’ai pas eu l’occasion d’y aller pour l’instant,
car c’est beaucoup plus loin. 

J’étais triste de ne plus voir les enfants dont je m’occupais. De manière générale, les
enfants rentrent chez eux du jour au lendemain, je n’ai pas l’occasion de leur dire au
revoir. Je m’attache vite, ils sont trop mignons, donc j’ai un petit pincement au cœur et
en même temps je suis contente pour eux, ça veut dire qu’ils vont mieux !!



Depuis deux semaines, une sœur m’a
donné trois flacons pour faire des
bulles. C’est notre nouvelle
activité de prédilection. Les
enfants adorent ça ! Ils courent
derrière les bulles en essayant de
les exploser dans un mélange
d’excitation, de peur et de fou
rire. Ils essaient à leur tour de
souffler la plus grosse bulle
possible.    

Mu
gis

ha 
s’essaie aux bulles

 Dernièrement nous apprenions l’alphabet et nous
jouions au Memory avec des petites cartes lettre
que j’ai fabriquées. Cela me permet aussi de passer
du temps avec les mamans. Une fois, j’ai passé la
mâtiné à les aider à trier les haricots rouges.
C’était chouette, elles étaient super contente que
je vienne aussi passer du temps avec elles. Bon,je
suis quand même un peu frustrée de la barrière de
la langue, car elles ne parlent que Kirundi et mon
Kirundi est encore limité. Mais ça me motive encore
plus à progresser !

Ce changement d’organisation m’a un peu bousculé, je ne savais plus trop comment m’y
prendre. D’une quinzaine d’enfants, il n’en restait que cinq. Le côté positif, c’est que
je suis plus disponible pour ces enfants que je ne l’étais avant. Je peux plus facilement
faire des petits exercices.

Activité Bulles 

Chaque fois, je suis remplie de joie en les voyant passer un si bon moment. Tous ces rires
d’enfants illuminent le centre, adultes et enfants sourient. C’est comme si, pour quelques
instants, la gravité de leur situation devenait aussi légère que ces bulles de savon.  



Les deux dernières semaines de mars, le centre était fermé pour
les vacances. Mais avant ça, avec Victoire, nous avons continué
le projet d’art-thérapie pour les enfants. Le mois d’avril
étant le mois de la sensibilisation à l’autisme, nous préparons
une exposition des œuvres des enfants. 

La mission à Talitha Koum, auprès des enfants autistes

Nous essayons désormais, de laisser l’enfant
peindre ce qu’il veut et comme il veut. Tandis
qu’avant nous lui donnions un exemple à reproduire. 

Les enfants autistes ont du mal à se figurer les
choses, à appréhender l’abstrait. Seuls face à des
pinceaux et à une feuille, ils ne savent pas quoi
faire. Au début, c’était déstabilisant pour eux.
Mais petit à petit, ils explorent et s’amusent. 

Plusieurs enfants reviennent d’eux-mêmes. Jacob
refuse même de travailler avec les autres
encadrants, il veut seulement peindre et dessiner.
Quand il nous voit arriver, il crie : « Tatiana et
Victoire ! Je veux peindre Ama la Girafe ».

Sham
 à la peinture

An
ge q

ui devient un ange ?
Lorsque je suis arrivée en janvier, elle était très
violente. Fun fact : Dans nos dix premières minutes à
Talitha Koum, Ange a arraché les lunettes de Victoire et
nos bracelets. C’était difficile de la faire travailler,
elle ne regardait jamais dans les yeux, arrachait
toujours les lunettes, pinçait, etc...

Je remarque qu’elle n’arrache plus les lunettes, elle se
concentre pour travailler et est beaucoup plus
relationnelle !! Elle aime être portée dans les bras ou
sur le dos, faire des Yambi (câlin) et qu’on lui chante
une chanson. Lorsque je l’ai dans les bras, elle me
regarde dans les yeux quelques instants en souriant
(grosse victoire !). Bon, souvent, lorsqu’elle a envie
d’être portée, elle monte sur une chaise et me saute
soudainement sur le dos… mais on va dire que c’est un
détail. 

L’évolution d’un enfant : Ange

Souvent, lorsqu’elle passe du temps chez elle (après un
long week-end ou des vacances), elle redevient violente.
Elle pince et répète « Vibi » avec un doigt menaçant, ce
qui veut dire : « c’est mal ! ». Je pense que c’est
compliqué à la maison, peut-être que ses parents se
sentent démunis et ne savent pas comment s’occuper de
leur fille autiste. 

https://youtu.be/3jGCsNWwkqE?si=U8SrTcGq8oiYTB6J


La 
queu

e à la station essence

APPRENDRE À DÉPENDRE DE DIEU

Il arrive qu’il y ait des coupures d’électricité. Ces derniers
mois, elles sont de plus en plus nombreuses et longues. Cette
semaine, nous sommes restées près de 30h de suite sans
électricité… Ce qui explique en partie le retard pour la jet
news. Le côté positif de tout ça, c’est que les repas et les
offices à la chandelle se multiplient... stylé ! 

Le manque me pousse à dépendre plus du Seigneur, et c’est fou de
voir sa fidélité dans les grandes comme les petites choses. 
Par exemple, pour se rendre à une journée de sensibilisation, à
Talitha Koum, très importante, il n’y avait pas de bus. On a prié
avec Victoire. Et là, on croise un communautaire qui se rend au
travail, tout près du centre, en taxi. Il nous a déposées
gratuitement et nous avons été à l’heure. J’ai de nombreux petits
témoignages de la sorte.  J’apprends qu’être dépendante, donne au
Seigneur l’opportunité de nous montrer que nous pouvons lui faire
confiance. Jésus ne peut pas remplir quelque chose qui est déjà
plein. 

FLASH INFO
Au programme de ce journal : 

Pénurie de carburant
Coupures d’électricité
Fidélité de Dieu

Pénurie de carburant

Depuis plusieurs semaines, il y a une pénurie de
carburant dans tout Bujumbura. Prendre le bus pour
aller en mission, devient une épreuve de patience.
Peu de bus circulent encore, beaucoup de gens
attendent aux arrêts, il faut pousser des épaules
pour entrer dans un. Nous attendons  parfois plus
d’une heure. 

Coupures d’électricité 

LES CHALLENGES



Les après-midi, je suis au service de la maison. Ce que je
trouve vraiment génial, c’est que grâce à ces services,
j’apprends à faire des choses essentielles pour ma vie
d’adulte. Par exemple, à part les pâtes, je ne savais pas
cuisiner grand-chose et je n’aimais pas beaucoup passer du
temps derrière les fourneaux. Étant en cuisine deux fois
par semaine, je commence à aimer cuisiner et à m’amuser en
essayant de nouvelles recettes. 
Et puis le ménage, la cuisine ou tout autre services,
quand on le fait avec des amis, c’est plus sympa. On
rigole beaucoup !

Une de nos multiplessoirées jeux

Quercy e
t moi étran

glant

Herbert 
pour son

 anniv, s
ympa!

Cuisine

Couture

Ménage

Les frères et sœurs de la
communauté, une vraie fratrie !

La vie communautaire
Les services

La fraternité

Comme vous pouvez le voir sur ces photos, l’uniforme
communautaire, c’est le sourire !!

Vivre ensemble, c’est aussi apprendre à s’aimer avec les
caractères de chacun. Mais c’est aussi génial d'être si
différent, mais d’être tous réunis par l’amour de Jésus. 

Ce mois-ci, nous avons célébré l’anniversaire de Magalie
et d’Herbert. Nous avons également reçu la sœur Marie
Bourbonnais, rayonnante de joie, de passage une semaine
à Bujumbura pour la mission CANA (pour les couples) dont
elle est responsable. Elle était venue faire un
enseignement passionnant lors de la semaine de formation
JET début septembre. C’était une joie de l’accueillir !



Commencer la mission
par la prière

Une chose que j’aime particulièrement
et qui me porte dans chaque journée de
mission, c’est de la commencer par la
prière. À la communauté, nous avons un
temps de prière communautaire
“l’office”, puis la prière
personnelle. Cela me donne de recevoir
quotidiennement la paix et la force
dont j’ai besoin. Puis, avant chaque
mission, avec Victoire, nous prions de
nouveau. Lorsque nous allons à Talitha
Koum, nous avons 5 minutes de marche
entre l’arrêt de bus et le centre.
Nous en profitions pour louer, chacune
notre tour, nous remercions le
Seigneur pour tout ce qu’il fait pour
nous. Et lorsque nous allons à
Calcutta, il y a l’adoration
permanente du saint Sacrement, Jésus
présent dans cette hostie. Nous y
restons 10 minutes. Je lui confie
cette mission et chaque personne que
je vais voir, leur vie et notre temps
partagé.  

Jésus

La danse traditionnelle

Ce mois-ci, nous avons eu l’occasion d’aller à un spectacle de danse traditionnelle.
C’était époustouflant !! Ce que j’ai préféré, ce sont les tambourineurs. Ils portent sur la
tête ces énormes tambourins puis dansent en rythme. C’est vraiment incroyable. 



DID YOU KNOW ?

Lors des cérémonies, le seul moment où les
mariés ont la parole, c’est pour
s’échanger leur consentement lors de la
messe ! Le reste du temps, c’est la
famille (souvent le père) qui parle. 

La dot du cousin de Delphine, sœur de la
communauté

LA PRÉ-DOT

LA DOT

Le mariage

Les dots
Ce mois-ci, nous avons été à deux dots ! Petit à petit, je comprends mieux le processus
du mariage à la burundaise. Ici, le mariage est une histoire de familles. Ce sont les
deux familles qui font alliance. 

Pour le mariage, on invite
largement ! D’abord, il y a
le mariage à l’église puis
une réception. Il y a des
discours des proches durant
environ deux heures et les
mariés reçoivent des
cadeaux. Puis seule la
famille proche est invitée
pour le repas.

PETIT POINT SUR LES DIFFÉRENTES
ÉTAPES DU MARIAGE : 

Les familles se
rencontrent pour la
première fois en
petit comité. 

La famille élargie est invitée. La cérémonie est organisée par la
famille de la future mariée et reçoit la famille de l’homme,
matériellement et symboliquement. Les deux pères sont les seuls à
prendre la parole. Ils négocient avec poésie, répartie et
beaucoup de théâtralité. Le père du marié tente de convaincre le
père de la mariée d’offrir la main de sa fille à son fils. 
FUN FACT : Ici, la vache est un animal noble, car la vache donne
du lait, donne la vie. Plus une famille a de vache plus elle est
riche. Lors des discours, pour désigner la femme, il arrive
souvent qu’on parle de « inka », soit « la vache ». 

Toujours avec nos “imvutanos”



ALERTE MIRACLE !!

Vous ne rêvez pas, je vous le promets !

J’ai bronzé !

Oui, je sais, vous êtes étonnés, moi aussi ! 

On remercie tous ensemble le soleil qui brille chaque jour ainsi que
la crème solaire qui me permet de maintenir ma peau en vie. 

Mon cadeau chaque soir, c’est de voir la nuit tombée, les collines s’éclairer. Une multitude
de points blancs, lumières des foyers perchés en hauteur, apparaissent. Les étoiles qui
semblent se reposer, avant de monter dans le ciel, pour briller toute la nuit. 

Les collines étoilées

 En-tout-cas, j’ai été renommé Tatiana Gahimbare,
c’est-à-dire Tatiana Grande joie. J’aime bien !

Tatiana Gahimbare en ple
ine 

da
ns
e 

DID YOU KNOW ?

Ici, les noms de familles ne sont pas partagés par tous
les membres de la famille, les parents choisissent un nom
à la naissance pour chaque enfant, souvent en fonction du
contexte. C’est donc un nom PAS de famille.  Ce nom a une
signification en Kirundi.  Il peut signifier une louange
au Seigneur pour cet enfant, refléter la situation dans
laquelle est la famille, le caractère de l’enfant, il est
même parfois un message passé aux voisins !

Mon processus d’inculturation continue, j’ai reçu un
nouveau nom “de famille”. 



ALBUM PHOTO 

Visite à la communauté de
notre ami Orlando !

Magalie et son gâteau
d’anniversaire, fait par Victoire

et moi.

Buntu et une canne à sucre, j’ai
goûté pour la première fois, c’est

super bon !

Les étalages de fruits... je vous
disais que c’est le paradis tous

ces fruits !



Primus, Royale, Amstel ou Bock,
les bouteilles de bières ici sont

hyper grandes! C’est l’équivalent
d’une pinte... en bouteille !

Victoire et les enfants à
“Calcutta”

Le jardinier en train de tuer
trois serpents à la communauté.

Avec Ninette à “Calcutta”, elle
est trop chou et hyper

intelligente !



J’aurais encore des milliers de choses à vous raconter, mais je
m’arrête là pour ce mois-ci. Je vous remercie encore pour votre
soutien. Je suis tellement reconnaissante de vivre cette année. 
Aussi un grand merci pour tous vos messages suite à ma première jet
news, ça me fait toujours très plaisir de vous lire. Je vous souhaite
un mois rempli d’amour, de joie et de paix et on se retrouve bientôt ! 

TUZOSUBIRA
(On se reverra)

Merci à tous d’avoir suivi mes aventures
burundaises du mois de mars !

Je vous laisse cliquer sur l’image
en dessous pour voir la vidéo du
mois, (mettez-la en bonne qualité
dans les réglages)

https://youtu.be/lHz-QZP63V8?si=2fnSTkAO4BrhU6W2

